



# LA GUERRA

## Por desgracia, es pronto

A poco de la invasión de Francia por las tropas alemanas se comenzó a extender el rumor de una próxima paz.

Se dijo que la pedía Inglaterra. La procedencia del rumor era germánica.

Entonces afirmamos que pensar en la paz en aquellos momentos era absurdo, no sólo porque la victoria de Charlevoix no significaba la destrucción del ejército francés, sino también porque Inglaterra, Rusia y Japón permanecían en la integridad de sus fuerzas; más aun, en relación de superioridad respecto a Alemania y Austria.

Los hechos confirmaron nuestros juicios.

Ahora vuelve a insinuarse la idea de paz. De Londres telegrafan:

«Se considera como muy significativo y determinado, por la situación difícil de los ejércitos alemanes, el hecho de que, por indicación del presidente de los Estados Unidos, el canciller alemán haya discutido con el embajador americano en Berlín la cuestión de la paz y le haya sugerido la idea de lograr de los aliados unas proposiciones de paz.»

Bien quisieramos nosotros que estos rumores fueran una pronta realidad.

Nadie como nosotros anhela la paz; nadie desea con más ardor que nosotros que acabe esta horrible lucha, oprobio de la Humanidad.

(POR TELEGRAMA)

### En Francia

De Burdeos.—Viaje de ministros.—El pago del cupón.—Heridos, prisioneros y fugitivos.

BURDEOS 18.—Han salido ayer los ministros de Colonias y de Comercio para recorrer, uno, la región del Marne, y otro, la del Norte y Paso de Calais, a fin de visitar las ciudades que los alemanes ocuparon en su avance y tomar nota de los daños y manera de remediarlos.

El ministro de Hacienda ha ordenado el pago de los intereses del 3 por 100 amortizable con la simple presentación de los cupones. En cuanto a los cambios exteriores, cuyo mercado fué desorganizado por la suspensión de interrupción de las relaciones comerciales, el ministro invita al Banco de Francia y demás establecimientos de crédito a que se pongan de acuerdo para remediar en lo posible tal estado de cosas.

A causa de los incidentes ocurridos entre alemanes y franceses en los hospitales de Biarritz, los heridos alemanes han sido trasladados a San Juan de Píu du Port, donde han sido respetuosamente recibidos por la población.

Dicen de Belfort que a los alemanes heridos y prisioneros se les ha encontrado postales que tenían preparadas para enviarlas a sus familias en cuanto entrasen en la plaza.

En las postales se lee: «Recordo de Belfort.»

De París dicen que han llegado a dicha capital dos trenes con cerca de 8.000 jóvenes alsacianos, menores de veinte años, los cuales huyeron de su país al comenzar la guerra; ahora pretenden ingresar en las filas del ejército francés.—C.

### La batalla del Aisne

El lacónismo de Joffre.

PARIS 18.—Comentando la redacción de los últimos comunicados oficiales, «Le Matin» felicítase de ver en ellos, a través de la reserva necesaria, una gran confianza en el éxito final.

«Bastanos saber» añade «Le Matin» que estas notas se inspiran en la propia reserva del general Joffre, y por declaración suya sabemos que el enemigo flaquea en varios puntos y que el espíritu de nuestras tropas sigue excelente.—C.

### La censura francesa.

BURDEOS 18.—El ministro de la Guerra ha dirigido a los generales jefes de las diversas regiones militares una circular recomendando que se ejerza la censura en la medida que la exigen las actuales circunstancias.

En París y Burdeos—dice la circular—se ejerce discretamente esa función, y es necesario que ocurra lo mismo en las demás poblaciones.—C.

### Continúa la batalla.

PARIS 18.—La nota oficial comunicada esta tarde por el Gobierno militar, dice: «La batalla ha continuado todo el día 17 en todo el frente del Oise y el Woivre, sin modificaciones importantes en ningún punto. Los alemanes intentaron tres ataques ofensivos contra el ejército inglés; fracasaron; nos adelantamos sobre algunos puntos en las alturas del Aisne y rechazamos violentos contraataques nocturnos entre Craone y Reims, así como intentos ofensivos contra Reims.

De Reims al Argonne los alemanes han realizado importantes trabajos de fortificación, adoptando una táctica puramente defensiva.

En Lorena y los Vosgos los enemigos ocupan igualmente posiciones defensivas en las proximidades de la frontera. La situación desde el Argonne al Woivre no se ha modificado.—C.

### Indecisión.

PARIS 19.—El comunicado oficial de media noche, dice así: «Ningún cambio en el conjunto de la situación.

Hemos continuado progresando en el ala izquierda y se nota ligera calma en la batalla.—C.

### En Bélgica

Los obreros belgas.

ROMA 18.—Según informes procedentes de la Embajada de Colonia refiere que

Pero la realidad no se inventa. Y ella es que todavía está lejos—relativamente lejos—el momento de la paz. Alemania, a pesar del patente fracaso de los planes de su estado mayor, dispone aún de fuertes reservas, de energías para continuar la lucha. Sería derrotada—ya lo previmos—; pero antes agotará todos sus elementos de defensa.

Por otra parte, los aliados no han de querer una paz en los presentes momentos. Concertada ahora, Alemania, aun cediendo, como nación vencida, haría valer su evidente fuerza. Subsistiría el Imperio y el militarismo alemán; y lo que es lo mismo, se mantendría vivo el peligro de una nueva guerra para un plazo próximo. Y por esto no pueden pasar las naciones aliadas.

Declarada la guerra, Inglaterra y Francia y las naciones que con ellas luchan no se han de prestar a acabar hasta conseguir el objetivo: aplastar el militarismo alemán; el militarismo, no el pueblo, entiéndase bien.

Por hoy, renunciemos a la halagüeña esperanza de que la paz se concierte. Un paso hacia ella será el triunfo de los aliados en la batalla del Aisne que se está riñendo. Este nuevo descalabro del ejército teutón acortaría considerablemente el plazo de la paz. Sin embargo, aun con este triunfo, tampoco la paz se hará inmediatamente. Aun costará muchos millares de vidas, mucha sangre y muchos millones.

No esperemos por ahora la paz. Es pronto.

cada día es mayor en Bélgica la hostilidad contra los alemanes.

Cita el caso de que numerosos obreros belgas, a los cuales ofrecieron trabajo los alemanes, negrosos rotundamente a aceptar, no obstante ser los jornales de siete francos por día.

Prefieren continuar sufriendo las estrecheces consiguientes a la situación actual antes que servir a los invasores.—C.

Los alemanes quieren volver a Bruselas y son rechazados.

AMBERES 18 (oficial).—El miércoles, por la noche, las fuerzas alemanas que habían marchado de Bruselas a Termonde volvieron sobre la capital, y en toda la noche no cesó al cañoneo.

Hoy se reprodujo el duelo de artillería entablado entre los alemanes y los belgas que defienden la salida de la ciudad por la parte Norte. Un destacamento de infantería alemana que intentó avanzar hacia un punto destruido por los belgas fué batido por el fuego intensísimo de las ametralladoras.

### En Alemania

Manifestaciones de un personaje alemán contra la familia imperial.

LONDRES 18.—Varios periódicos recogen algunas declaraciones hechas por un conde alemán, residente hasta hace poco en Westfalia.

Ha dicho que ha dejado su patria porque no quiere ser cómplice, ni aun con su presencia, de la loca aventura a que el kaiser se ha lanzado.

Se expresó en términos violentísimos contra el kaiser y el kromprinz, diciendo que ambos van a hacer de Alemania la nación más pobre y miserable de la tierra.

No volverá a su país mientras no sea destronado el kaiser.

Terminó afirmando que cuando él salió de Alemania seguía guardando secreto el estado mayor sobre el resultado de la batalla del Marne, y que esto causaba extraordinaria inquietud.—C.

### Un hijo del kaiser, herido.

LONDRES 18.—Dicen de Copenhague que el príncipe Joaquín de Prusia, hijo del kaiser, que resultó herido en reciente combate, ha llegado a Berlín para su curación.

Será instalado en el castillo de Bellevue.—Corresponsal.

### Los socialistas y los prisioneros de guerra.

BERNA 18.—Respondiendo a las gestiones de Suiza por iniciativa de los socialistas franceses, el Gobierno alemán ha constituido en Berlín una oficina para informar a las familias de los prisioneros de guerra.

Dicha oficina ha enviado ya algunas listas a Ginebra, dando noticias de los prisioneros del ejército aliado que están en su poder.

En correspondencia se estableció en Francia otra oficina con el mismo fin.—C.

### La situación de Alemania.

COPENHAGUE 18.—El «Vorwaerts», examinando la situación del Imperio, dice que lo mejor que puede ser después de un mes de guerra; pero—añade—, sería una ilusión creer que han terminado los desastres.

Hoy más que nunca la guerra es una lucha nacional para Francia, la cual encuentra en este sentimiento una reserva de energía, desconocida hasta ahora.

La flota inglesa no ha perdido nada de su potencia.

«Hay, además, otro gran peligro—dice el mismo periódico—, y es la crisis económica que pesa sobre Alemania, y sería infantil querer ocultar que, si no conseguimos atenuar esta crisis, sus consecuencias serán incalculables para el Imperio.—C.

### Rusos, alemanes y austriacos

La ofensiva rusa.

PARIS 18.—El estado mayor ruso participa, con fecha 17, que las tropas rusas continúan la persecución del enemigo, obteniendo importantes éxitos en todo el frente de la batalla y castigando seriamente a las retaguardias austriacas.

Cuerpos austriacos, en los que iban más de 30 cañones con muchas municiones. Además les hicieron 600 prisioneros. Los austriacos se han reconcentrado entre Przemysl y Tarnovo.

En otro despacho de San Petersburgo dan cuenta de que las tropas alemanas que operan en la provincia de Kielce, al saber la derrota sufrida por los austriacos en Krasnik y Tomaszow, se replegaron hacia el Sur para mirarse al ejército derrotado.

En uno de los últimos combates ha sido muerto el hijo del general Conrad de Herzendorf, jefe del estado mayor austriaco.—C.

Sigue el avance ruso.

SAN PETERSBURGO 18 (comunicado oficial).—En el centro de la Prusia oriental quedó detenida definitivamente el día 17 la ofensiva alemana. El enemigo, replegado sobre diferentes puntos, cambia de posiciones.

En el frente austriaco el ejército ruso continúa la persecución del enemigo y se aproxima a las posiciones defensivas de Simara, Yaroslaf y Pzemysl.—C.

El kromprinz a la Prusia.

SAN PETERSBURGO 18.—Todos los informes recibidos parecen confirmar la designación del kromprinz para mandar las fuerzas alemanas que operan en la Prusia oriental.—C.

Combatientes judíos.

LONDRES 18.—Una estadística oficial inglesa dice que en el ejército ruso combaten actualmente 250.000 judíos.—C.

### Inglaterra y sus colonias

La clausura del Parlamento.—Palabras del rey Jorge.

LONDRES 18.—En la sesión de clausura del Parlamento, el rey Jorge dijo en su discurso:

«Nos batimos por un fin honorable, y no dependemos de las armas en tanto que este fin haya sido completamente logrado.

Tengo confianza en los esfuerzos unidos y leales de mis súbditos.—C.

Fuerzas a las colonias.

ALGECIRAS 18.—A causa de la gran reserva que guardan las autoridades de Gibraltar, se creyó que los 14 transatlánticos que entraron ayer en el puerto eran la expedición de fuerzas de la India que se está esperando.

Después se supo que eran fuerzas territoriales que van destinadas a Egipto para relevar a las que de allí han salido para Europa.

Las fuerzas de la India se esperan de un momento a otro, y para ellas hay preparadas ya en Gibraltar grandes cantidades de provisiones.—C.

### Noticias diversas

Rumania contra Austria?

PARIS 18.—Acentuase el rumor de que Rumania, cuya actitud había de responder a la de Italia, se decide a intervenir en el conflicto europeo peleando contra Austria.

Una Comisión rumana había marchado a Italia para definir actitudes, y parece ser que el resultado de estas gestiones diplomáticas son las que deciden a Rumania a intervenir.—Corresponsal.

Las bajas alemanas durante la última quincena.

LONDRES 18.—El corresponsal del «Daily Telegraph» en Rotterdam dice que sabe de buena fuente que los alemanes perdieron cada día, durante la quincena última, alrededor de 3.200 hombres, entre muertos, heridos y prisioneros.

Estima que el número de alemanes muertos ha sido el de 14.000.—C.

Un navío inglés a pique.

LONDRES 18.—El Almirantazgo comunicó que el navío de instrucción «Flaggard» se ha ido a pique en el Canal de la Mancha.

Han muerto 21 tripulantes y se han salvado 48.

Faltan otros detalles.—C.

### Desgracia en una playa

(POR TELEGRAMA)

Una señorita ahogada.

SAN SEBASTIAN 18.—Acompañada de su institutriz y de un bañero, se bañaba ayer en la playa del barrio del Gros la señorita Pilar Jordán de Urrutia, hija del marqués de Velilla del Ebro, cuando una ola enorme arrebató a los tres, desapareciendo dicha señorita y salvándose el bañero y la institutriz.

El cadáver de la víctima no ha aparecido aún.—C.

### Unión General de Trabajadores

El Comité nacional, a las secciones.

Estimados compañeros: La sección de albañiles de Guadalajara mantiene una huelga desde hace ocho días porque los patronos se han negado a conceder una modesta reclamación de aumento en el salario para los peones, que lo tienen de «dos pesetas».

Esta organización nos comunica que no tiene fondos para auxiliar a los 145 huelguistas.

Rogamos a las secciones de la Unión les envíen cuantos recursos puedan, haciéndolo a nombre de Francisco Jaralea, plaza de Santa María, 8, Centro Obrero, Guadalajara.

Continúa la huelga de los Constructores de Carruajes de Orense, y las secciones que puedan ayudarnos enviarán sus donativos al presidente, Luna, núm. 20, Centro Obrero, Orense.

Los obreros fundidores y herreros de los talleres del patrono Sr. Biguerro, de Badajoz, se han declarado en huelga porque se ha despedido injustamente a un compañero y habérsele negado, además, a satisfacer los jornales, según convenio establecido con la sección desde el mes de mayo último.

Como esta conducta patronal, además de ser una provocación, se encaminaba a destruir la organización, los trabajadores han contestado abandonando el trabajo.

Sépanlo los herreros y fundidores, para que se abstengan de ir a Badajoz si se les hicieren proposiciones.

Madrid 17 de septiembre de 1914.—Vicepresidente Barrio, secretario; Pablo Iglesias, presidente.

### La labor de nuestro diputado

Nuestro querido compañero Pablo Iglesias ha visitado al jefe del Gobierno en su despacho oficial del Ministerio de Gracia y Justicia, haciéndole las siguientes reclamaciones:

Fuente de la Higuera.—El delegado de la autoridad disolvió una reunión convocada para exponer las doctrinas del Partido Socialista, con el pretexto de que en el oficio dando cuenta del acto no se expresaban los nombres de los que habían de hacer uso de la palabra.

Protést de tal arbitrariedad y pidió se llame al orden a la nombrada autoridad.

Riotinto.—La Compañía, a pesar de sus reiterados ofrecimientos, tiene parados a 900 ó 1.000 trabajadores.

En la Cárcel de Valverde del Camino está preso, desde hace bastantes días, nuestro compañero Eladio F. Egocheaga, como autor de un artículo publicado en «Acción Minera», y en el que la autoridad ha visto un delito de injuria para soberanos extranjeros, concediéndole la libertad provisional, como es de rigor en estos procesos.

Solicitó la intervención del Gobierno para que se conjure esta crisis y se le sea liberado Egocheaga.

Motril.—Se ha celebrado una manifestación, a la que han concurrido 3.000 personas, pidiendo que con urgencia se activen las obras públicas proyectadas. Hay más de 2.000 trabajadores parados.

Ayudó las peticiones del pueblo de Motril.

Villema.—El concejal José Marañón, da, hallándose en la Casa Ayuntamiento con el fin de asistir a la sesión, fué llamado por el teniente de la guardia civil a la secretaría, y cerrando ésta la puerta, le dijo que era el causante de que asistiera mucho público a las sesiones y que debía de haberse expulsado.

Le mandaron, además, que si había cuenta de lo que le acababa de decir le expulsaría del pueblo.

Nuestro amigo protestó contra tal atropello y pidió se haga cumplir la ley a dicho oficial de la guardia civil.

Valdepeñas.—El Ayuntamiento (mayoría) ha votado 10.000 pesetas para una «corrida de toros», y, a la vez, ha acordado pedir fondos al Gobierno para emprender obras con que proporcionar trabajo a los obreros desocupados. De este asunto se ha dado cuenta al ministro de la Gobernación.

Gijón.—Encareció nuestro diputado la inconveniencia de que se envíen repatriados para que sustituyan a los huelguistas del ramo de la construcción, pues el Gobierno, al hacer tal cosa, interviene parcialmente en la lucha allentablada entre patronos y obreros.

Penagos.—Insistió una vez más Pablo Iglesias en que el Gobierno debe indultar a los que fueron condenados por los célebres sucesos de 1911, por ser el hacerlos obra de reparadora justicia.

Torreveja.—Habló también al jefe del Gobierno de la existencia en este puerto de dos barcos abandonados que constituyen un peligro evidente para la salud pública.

Hace tiempo se reclamó para que se hicieran desaparecer; pero se desoyó la reclamación, cuya justicia ha reconocido el inspector de Sanidad del puerto, que en un informe ha dicho «que de los dos barcos aludidos, el que hay a la parte de Levante, se está procediendo al dragaje y que en breve ha de desaparecer todo rastro de él, y que el otro está constituido en un maloliente y pestífero retrete público, tanto dentro de él como fuera, en sus proximidades, y un verdadero criadero de ratas, y que, especialmente por las noches, el desagradable olor que desprende tanta inmundicia allí almacenada trasciende hasta las casas próximas del referido paseo de las Delicias, constituyendo, por tanto, un foco de infección en todo tiempo y un constante peligro para la salud pública».

También interesó del presidente del Consejo que se emplee todo el rigor preciso para que los panaderos no suban el precio del pan y la resolución de varias causas que se siguen en el Juzgado del distrito del Centro de Madrid por esta fa.

Por último, encareció nuestro querido correligionario Pablo Iglesias que sean atendidas las peticiones formuladas al Gobierno por las Comisiones de pesqueros de Barcelona y de fundidores de Linares, población ésta en que la crisis de trabajo es agudísima.

El Sr. Dato prometió atender cuando sea de justicia y de razón en las peticiones formuladas y corregir las arbitrariedades denunciadas.

### Vista de una causa

(POR TELEGRAMA)

BARCELONA 19.—Continúa ayer la vista de la causa por los sucesos ocurridos a la salida del mitin celebrado en la Sala Impartida. Siguió el desfile de testigos. Ninguno ha formulado cargo concreto contra los acusados.

Han ocurrido algunos incidentes entre las partes y el presidente.

El Sr. Ossorio escribió al presidente de la Sala excusando su asistencia.—C.

### Los republicanos

En honor de Estévez.

Esta noche, a las nueve y media, se celebrará una velada neorológica en honor del ilustre republicano D. Nicolás Estévez, en el Centro Republicano, Esquina 12.

En este acto tomará parte, entre otros oradores, los Sres. Castrovirto, Barrión, Niembro (E.) y Merino (F.).

La entrada es pública.

seno de la nación germánica. En los Estados soberanos renuncian a esa libertad, que encuentran el medio de arreglar sus diferencias de otra manera que no sea matando, que supriman la guerra, en una palabra, y la unidad del género humano se realiza.

Como se ve, la guerra ha impedido durante largos siglos las grandes unidades nacionales; impedirá durante otros siglos la unidad del género humano. Por consiguiente, desde el punto de vista político, como desde todos los otros, produce males y ningún bien.

Se ha visto, en el capítulo precedente que las guerras han debido de costar a Europa 4.000 millones de francos, contando por lo bajo. Esto representa, probablemente, un número de jornadas de trabajo sensiblemente semejante. Todos estos prodigiosos esfuerzos han tenido por fin realizar en nuestro continente las divisiones políticas existentes; es decir, 24 Estados independientes, una Francia de 536.000 kilómetros cuadrados, una Alemania de 540.000, una Servia de 48.000, etc. Pues bien; todos estos esfuerzos han sido tan completamente estériles como si se hubiesen empleado en rodar la roca de Sísipo ó en llenar el tonel de las Danaides. El bienestar de los hombres no depende de las divisiones políticas. Que Europa esté dividida en 10 Estados ó en 50, no será por eso ni más civilizada ni más bárbara.

El goce proviene de la riqueza, y a su vez, ésta no es otra cosa que la adaptación del planeta a nuestras necesidades. Los hombres permanecerán pobres y experimentarán, por lo tanto, numerosos sufrimientos mientras que empleen la mayor parte de sus esfuerzos en una tarea completamente metafísica. La idea de que nuestra felicidad está en razón directa del número de kilómetros cuadrados de nuestro Estado es una pura abstracción. Pero nuestra felicidad depende, ciertamente, de la seguridad internacional de que podemos gozar. Se cree que cuanto más grande sea un Estado, será tanto más poderoso y podrá ofrecer tanta mayor seguridad. Esto sería exacto si mientras que nuestro Estado crece permanecieran los otros estacionarios. Pero no es este el caso. Los otros crecen también. Con esto, los riesgos aumentan en vez de disminuir, porque el choque de dos colosales como Francia y Alemania causa, ciertamente, mayores desastres y matanzas que el choque de dos Estados minúsculos. La seguridad no aumenta, por consiguiente, en razón directa de los kilómetros cuadrados, y los prodigiosos esfuerzos realizados desde hace siglos para engrandecer los Estados, los 4.000 millones de jornadas de trabajo consagrados a este efecto son inútiles y completamente estériles. La seguridad no se obtendrá nunca con la guerra; no se obtendrá sino con su supresión.

J. NOVICOW (Traducido por D. Luis de Terán.)

### CONTRASTES

El emperador de Alemania ha condecorado la cruz de Hierro—una de las más preciadas en aquel ejército—al teniente aviador que arrojó desde su aeroplano varias bombas sobre París, produciendo víctimas en la población no combatiente.

Védrires y otros aviadores franceses se han ofrecido para tirar bombas sobre los poblados alemanes.

El estado mayor francés se ha negado a aceptar el ofrecimiento, porque estima propio de países bárbaros el producir daños a la población no combatiente.

Más recompensas.

Mañana publicará el «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra una nueva lista de recompensas concedidas a jefes y oficiales por su comportamiento en Ceuta, Tetuán y Larache desde el día 1 de enero al 30 de abril del presente año.

Se asciende a coronel al teniente coronel de infantería D. Alfredo Sosa Arbelo.

A capitán, a los primeros tenientes de caballería D. Arsenio Martínez Campos, y de infantería D. Fermín Hidalgo.

A primer teniente, al segundo de infantería D. José Fernández Navarro.

A comandante al capitán de caballería D. Antonio Parache Pardo.

Se concede la gran cruz de María Cristina al primer teniente de infantería D. León Lizaur Lacave; al del mismo empleo de infantería D. Alfredo Morato, y al segundo de la misma arma D. José Cuadro Quirós.

Cruces del Mérito Militar, pensionadas, al capitán de ingenieros D. Arturo Llopis y al veterinario de segunda D. Antonio Bernardino.

Accidente ferroviario

(POR TELEGRAMA)

AVILA 19.—En la estación de La Cañada descarrilaron ayer la máquina y el tender de un tren de mercancías, interrumpiendo la circulación de trenes, que no quedará restablecida hasta hoy.

Se organizaron trenes para conducir la correspondencia y viajeros desde Medina del Campo a Valladolid.—C.

Una vergüenza para el Ayuntamiento de Barcelona

El Fomento de Obras y Construcciones.—Los pliegos de condiciones para las subastas. Cómo las cumple el Fomento.—Por qué no emplea obreros catalanes.—Burlándose del Ayuntamiento.

La Sociedad denominada Fomento de Obras y Construcciones es la encargada, mediante subasta, de la construcción de alcantarillas, empedrados y otras obras del Municipio de esta ciudad. Tiene, además, a su cargo, también en virtud de subasta, la conservación del arbolado del ensanche y el tarrido de las más importantes vías y pases de Barcelona.

Basta lo expresado para poder comprender que el Fomento tiene por base de sus ingresos las obras que ejecuta mediante subasta por cuenta del Municipio barcelonés.

Veamos ahora las condiciones que éste impone a los contratistas de dichas obras, para demostrar después hasta qué punto las cumple el Fomento en lo que afecta a los obreros que tiene a su cargo.

Según acuerdo del Ayuntamiento de Barcelona, todas las obras cuya ejecución corra a cargo de contratistas deben realizarse con arreglo a las bases siguientes, consignadas en el pliego de condiciones de subasta:

1.ª Que la jornada de trabajo no pueda exceder de ocho horas diarias.

2.ª Que el jornal mínimo que perciban los trabajadores no sea inferior a 3,25 pesetas.

Las bases transcritas son claras, terminantes, no dejando lugar a la más pequeña duda. Con arreglo a ellas se hacen los respectivos presupuestos de las obras, y teniendo en cuenta las cláusulas expresadas, toman parte en el concurso las entidades ó las particulares que lo estiman pertinente.

No obstante, el Fomento no cumple ninguna de las dos bases impuestas por el Municipio.

DE LA SITUACION DE ESPAÑA

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

(POR TELEGRAMA)

EN BARCELONA

Protesta contra una real orden.—Reclamación de los fabricantes de Matarró.

BARCELONA 19.—El Fomento del Trabajo Nacional ha elevado una exposición al ministro sobre la cuestión promovida por el real orden señalando el término medio del cambio durante el mes de agosto del 7 por 100.

La exposición es larga y razonada. En ella declara la Junta que debe elevar una respetuosa protesta contra una real orden, que califica de intempestiva, poco justificada y en discordancia con las exigencias de la crisis que atravesamos.

Termina la exposición rogando que de la manera y forma que estime más delicada y conveniente, el ministro haga que no se lleve a efecto la citada real orden, en beneficio del comercio, la industria, la fabricación y, sobre todo, de la clase obrera.

Una Comisión de fabricantes de Matarró ha dirigido al gobernador para que gestione con el Banco el reembolso de los fondos que allí tenían colocados.

Resulta que a aquella ciudad llegan importantes pedidos de las naciones que hasta ahora se proveían en Alemania y Francia, y esas demandas no pueden ser cumplidas hasta solucionar la forma del cobro, que es un problema difícil.—C.

EN VALENCIA

Mitin obrero.—Por las subsistencias y rebaja de los alquileres.

VALENCIA 19.—Las Sociedades obreras han celebrado un mitin en el local de la Sociedad de Albañiles. Acordaron oponerse por todos los medios al aumento del precio de los artículos de primera necesidad y solicitar de la Cámara de la Propiedad la rebaja de los alquileres durante la guerra.—C.

EN CÁDIZ

La concesión del depósito comercial.

CÁDIZ 19.—Se ha producido inmenso júbilo en esta población al conocerse el acuerdo del Consejo de Ministros creando en Cádiz el depósito comercial.

Estímase como buen presagio que el Gobierno reconozca las condiciones del puerto de Cádiz para la implantación de la zona franca.—C.

EN HUESCA

La repatriación y la crisis obrera.—El contrabando de víveres.

HUESCA 19.—Continúan llegando obreros emigrantes.

Dice que todavía existen muchos en Francia.

El problema de la crisis obrera agrícola preocupa grandemente.

El gobernador civil ha dado órdenes severas para que sea estrechamente vigilada la frontera.

Se sospecha que se trata de hacer contrabando por la actividad en el acaparamiento del trigo que se advierte entre algunos industriales de importantes localidades inmediatas al Pirineo.

Los acaparadores tienen grandes existencias paralizadas.—C.

EN BALEN

Única situación de los obreros mineros.

BALEN 19.—Transcurridos los días en que los propietarios dieron trabajo a numerosos mineros parados a causa de la guerra, la vuelta a surgir la crisis obrera.

Un grupo de 200 se ha presentado en la Junta de la Constitución, pasando una Comisión a ver al alcalde y exponiendo la situación difícil que atraviesan.

Urge que acuda el Gobierno en favor de los desgraciados, por lo cual no hay otro medio que la próxima construcción de carreteras.

Varias noticias

De Fomento.

La «Gaceta» publica hoy los siguientes decretos:

Autorizando a la Junta de obras del puerto de Tarragona para ejecutar por administración las obras de adoquinado de las zonas primera, segunda y tercera del muelle de esta ciudad puerto.

Aprobando el proyecto formado para el saneamiento de la ciudad de Castellón de la Plana.

Aprobando el presupuesto de contrato del proyecto reformado del trozo primero del puerto de Adra (Almería).

Autorizando a la Junta de obras del puerto de El Ferrol para ejecutar por administración las obras de dragado del citado puerto.

Disponiendo que el segundo grupo de obras del pantano de María Cristina, en Castellón, se divida en dos: uno, que comprenda la obra ya ejecutada de alimentación, y otro, el canal de alimentación.

Autorizando la celebración, por concurso, del contrato de adquisición de un motor eléctrico para variar embarcaciones en el puerto de Cartagena.

Autorizando al Ayuntamiento de Castellón de Ampurias (Gerona) para alambicar argamas subvales del río Muga, en aquel término municipal, para el abastecimiento de la población.

De Londres comunican que ha salido para Newcastle el vapor español «Viguri», con cargamento de maderas.

El Gobierno ha recibido algunos telegramas de puertos del Cantábrico y del Mediterráneo reclamando el establecimiento de depósitos comerciales.

Contesta a estas solicitudes en el sentido de que, siendo sólo un ensayo el que se va a conceder a Cádiz, por sus excepcionales condiciones, por ahora no se puede extender tal medida, sin que esto no quiera decir que en lo sucesivo no se establezcan depósitos comerciales en otros puertos.

El jefe del Gobierno ha conferenciado con Cierva, coincidiendo en que la Junta de iniciativas comience a funcionar en seguida.

El Gobierno alemán ha comunicado al español que es absolutamente falso que sus tropas fusilaran en Bélgica a cinco españoles, como se ha dicho en la Prensa.

Lo sucedido fué que, tomándose por rusos, fueron detenidos cinco compatriotas, que fueron obligados a internarse en Alemania.

El Gobierno alemán promete buscar a estos españoles y darles toda clase de facilidades para que regresen a nuestro país.

El incendio de Segovia.

Según datos facilitados en Guerra, las pérdidas ocasionadas en el Parque Central de Artillería por el incendio habido hace dos noches asciende a 370.000 pesetas.

La fundación Figueras.

El Sr. Sánchez Guerra manifestó esta mañana que el director de Administración local enviará una carta a «El Liberal», contestando a la que éste ha publicado del Sr. Montero Villegas acerca de la fundación Figueras.

Varias noticias.

El alcalde de Madrid visitó anoche al presidente del Consejo para hablarle de varios asuntos relacionados con el Municipio madrileño.

El Sr. Cierva se propone reunir en breve a la Junta de iniciativas.

Las sesiones de esta Junta se celebrarán en el Ministerio de la Gobernación.

Ha quedado vacante, por fallecimiento del que desempeñaba, el Gobierno civil de Badajoz.

Acción social

Congresos obreros

A los delegados del Congreso nacional de canteros y marmolistas.

La Comisión organizadora de este Congreso recomienda a los delegados que hayan de asistir que se presenten mañana, domingo, a las nueve de la misma, en la Casa del Pueblo de Madrid, para verificar en seguida la sesión preparatoria.

Federación Tipográfica

COMITE CENTRAL

Sesión del día 16 de septiembre de 1914.

Asisten los compañeros Pascual, Del Valle, Lara, Tarro, Montejo, Fernández y Rives.

Manda su cotización, correspondiente a los meses de agosto y septiembre, la sección de Badajoz.

La correspondencia recibida es la siguiente:

De la sección de Gijón, enviando los movimientos correspondientes a los meses de abril, mayo y junio.

De la sección de Badajoz, dando cuenta de un incidente ocurrido en dicha localidad con la confección de las listas electorales.

Del Comité nacional del Partido Socialista Obrero, haciendo recomendaciones respecto al órgano de dicho Partido.

Se resolvió de acuerdo con la sección de Orense, un asunto pendiente y sometido a la sanción de este Comité.

Reuniones y convocatorias

Unión de Dependientes de Sastrería, a las Juntas directivas de las Sociedades de dependientes de comercio.

Se ruega a todas las Directivas envíen sus representantes de la Comisión pro desamortización del próximo miércoles, 23 del corriente, a las diez de la noche, a la secretaría núm. 25, con objeto de tratar un asunto de muchísimo interés.

Sociedad de Colocadores de Pavimentos de Madera.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria mañana, domingo, a las nueve en punto de la mañana, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.

Se ruega encarecidamente concurran los socios a ella por tratarse asuntos de muchísima importancia.

Sociedad de Excursionistas.

Los excursionistas de la Casa del Pueblo celebrarán la excursión mañana, domingo, a la Fuente de las Damas.

Los grupos se reunirán en los sitios de costumbre, a las siete, para reunirse en dicha Fuente.

El regreso se efectuará por la Moncloa.

Un mitin de temas.

Los jóvenes socialistas madrileños, en sus mítines de propaganda, inauguraron el año pasado un procedimiento de organización que les hace en extremo interesantes y agradables para la concurrencia, evitando así que la exposición de nuestros ideales, dejándose a la libre inspiración de los oradores, sea deslavazada y cansada.

Consiste el método en designar a cada orador—joven socialista—un tema determinado, teniendo en cuenta circunstancias de cultura y especialidad de cada uno de aquéllos.

1.º Lectura y aprobación del acta de la anterior; 2.º Se pondrán a discusión las bases presentadas al objeto de cubrir el cargo de presidente de la Sociedad con carácter retribuido; 3.º Se pondrá a discusión la proposición presentada por el compañero Pedro Trillo Vázquez, la que tiene por objeto se emplee en distinta forma la subvención que actualmente se tiene acordada para el sostenimiento del diario EL SOCIALISTA; 4.º Se dará cuenta por la Junta directiva de una gestión realizada con el patrono Sr. Vilata y de la conducta observada con motivo de ésta por el compañero Eusebio Indalecio García (núm. 984); 5.º Nombroamiento de la Comisión que estudia el proyecto de estatutos presentado por el Comité al pasado Congreso de la Federación nacional del oficio, en cumplimiento del acuerdo recaído en el mismo; 6.º Los delegados que nos han representado en el pasado Congreso, celebrado para constituir la Federación local del ramo de construcción, darán cuenta de su cometido.

Jira a Toledo.

Organizada por la Agrupación Femenina, la Asociación Artística Socialista y los compañeros de aquella localidad, tendrá lugar la jira artística mañana, domingo, saliendo de Madrid en el primer tren, a las ocho y cinco de la mañana.

La Comisión organizadora se encarga de recoger el importe total del billete (3,50 pesetas) hasta hoy, sábado, para mayor comodidad de los compañeros que deseen asistir.

Esta Comisión estará de nuevo a once de la noche, en la secretaría núm. 9 de la Casa del Pueblo.

Asociación Esperantista Libre.Montó.

Esta Asociación celebrará asamblea general ordinaria mañana, domingo, a las seis de la tarde, en el salón terraza de la Casa del Pueblo.

Mañana, a las diez de la misma, visitará el Museo del Prado.

El día 1 de octubre, inauguración de un curso gratuito de Esperanto para ambos sexos.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las nueve de la mañana, Sociedad de albañiles El Trabajo; a las cuatro de la tarde, Mitin de la Juventud Socialista; a las nueve de la noche, Sociedad de Zapateros.

Salón pequeño: A las nueve de la mañana, Colocadores de Pavimentos.

Salón terraza: A las nueve y media de la mañana, Decoradores en Papel; a las seis y media de la tarde, Esperantistas.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

Los cilindros de Barcelona.

BARCELONA 19.—Los obreros cilindros y aprestadores han celebrado una reunión, acordando pedir a los patronos que han limitado a cuatro días el trabajo de la semana que les paguen la semana completa desde que implantaron la reforma, y en caso de no acceder los patronos, acudir al Tribunal industrial.—C.

Los herreros y fundidores de Badajoz.

BADAJEZ 19.—Se han declarado en huelga los herreros y fundidores del taller industrial D. Fernando Biegirogo.

Los trabajadores que reciben ofrecimientos de colocación del mencionado patrono de ban rechazados. Obrero de otro modo traicionarían la causa de sus compañeros, que es la causa del trabajo.

Es de esperar que la Prensa obrera recoja esta noticia, para conocimiento de todos los trabajadores.—C.

Las huelgas de Orense.

ORENSE 19.—Los obreros cocheros, después de dos días de huelga, han conseguido el salario mínimo de 2,50, 2, 1,50 y 1,25 pesetas, mas el reconocimiento, y eso es lo más importante, de la Sociedad de resistencia.

Continúa la huelga de los constructores de carruajes, manteniéndose los huelguistas tan firmes como el primer día.

Se cree quedará terminada en seguida, pues la Federación provincial interviene activamente en ese sentido.—H. P.

Los albañiles de Guadalajara.

GUADALAJARA 19.—Los albañiles huelguistas están demostrando que poseen una gran serenidad, pues no toman en cuenta palabras de los patronos, que desean provocar un conflicto a fin de que la opinión cesara en sus simpatías para con los huelguistas.

Algunos patronos más de los que ya han firmado están conformes con conceder el aumento; pero no han firmado todavía las bases por no indisponearse con los patronos más intrasigentes.

Ha firmado las bases el patrono Antonio Vicentí, y se espera hagan lo propio otros patronos.

Los que se resisten a firmar, por haber pactado entre ellos que no cederían, están ya indecisos, deseando desdeñe uno para secundarle los demás, en vista de que los perjuicios del paro son mayores para ellos.—Un federado.

Relacionada con la anterior huelga.

La Federación nacional de Obreros Albañiles ha dirigido a sus secciones la siguiente circular: «Estimados compañeros: Por hallarse en huelga reglamentaria, con arreglo a los artículos 13, 14 y 16 de nuestra organización la sección de Guadalajara, y habiéndolo comunicado a este Comité para los efectos que los estatutos de esta Federación prescriben, tenemos el deber de haceros saber que, a partir del día 14 del mes actual debéis enviar 10 céntimos por federado, según determina el art. 19 de los estatutos y que como obreros conscientes y amantes de la solidaridad os corresponde.

Así, pues, para que los explotadores que en el día de hoy tratan de aniquilar las energías de estos valientes y luchadores compañeros no logren sus propósitos, es preciso que, como un solo hombre, respondáis a las indicaciones que en la presente se os hacen.

Y en espera de que no dejaréis que, por no prestarles la ayuda a que estáis obligados, pueda el hambre oprimirse en los hijos de estos entusiastas camaradas, a este Comité sólo resta como adhesión dar os más decidido apoyo a esos huelguistas.

Y se despide de vosotros, deseándoos salud y emancipación, y quedando por la causa obrera.

¡Viva la huelga! ¡Viva la solidaridad! ¡Viva la Federación!

Los giros al tesoro, José Domínguez, Casa del Pueblo.—Madrid 16 de septiembre de 1914.—El Comité.

Abajo la guerra!

Noticias é informaciones de la tarde

De la guerra

Los rusos a la ofensiva.

BURDEOS 19.—Se ha confirmado oficialmente que los rusos han vuelto a tomar la ofensiva en la Prusia. Durante algunos días se mantuvieron a la defensiva a causa de la gran masa de fuerzas acumuladas por los alemanes, que habían recibido grandes refuerzos. Como los rusos han recibido ya los de varios Cuerpos de ejército, que se han concentrado en Vlna, ayer empezaron a avanzar en toda la línea, desde Suwalki a las orillas del Báltico.

El ejército alemán cambia sus posiciones y se repliega ordenadamente.

Los rusos quieren darles una batalla en las cercanías de Koenigsberg y destruirle allí, para luego revolverse contra Koenigsberg y tomarlo por asalto, aunque sea sacrificando muchos miles de hombres.

Saben que la toma de Koenigsberg causaría en Alemania tanto efecto como la de Berlín. La invasión de Prusia es una gigantesca operación de flanco, pues, gracias a ella, los grandes contingentes alemanes que hay en las tres regiones del Oriente prusiano no podrán acometer al ejército ruso de Polonia en su marcha sobre Posen.

Un mensaje de españoles al general Joffre.

BURDEOS 20.—Entre los numerosos mensajes de felicitación que recibe en su residencia el general Joffre, figura uno remitido por varios conocidos políticos catalanes, el cual se le ha transmitido al cuartel general.

Dice así:

«PERPIGNAN 18.—Al generalísimo Joffre: Los catalanes españoles, que siguen con atención los movimientos del valiente ejército que dirige, le ruegan agregue sus felicitaciones respetuosas y entusiastas a las muchas que recibe estos días.

Están orgullosos de comprobar que es un gran hombre de su raza quien ha hecho retroceder al imperialismo germánico, cerca de los históricos campos de Chalons, donde fué salvada hace siglos la civilización latina.—Rahola, Garriga, diputados por Barcelona; Rodés, diputado por Trep; Moles, senador por Lérida; Emilio Riu, ex subsecretario de Hacienda; Salvatella, diputado por Figueras; Zulueta, diputado por Villafraña; Santiago Rusiñol, literato; Hurtado, Marial, ex diputados. (Siguen las firmas.)»

Noticias varias.

BURDEOS 19.—Se ha celebrado Consejo de Ministros, bajo la presidencia de M. Poincaré.

Este firmó varios decretos, uno de ellos dando facilidades para los alistamientos de los jóvenes que por su edad están sujetos a la autoridad paterna.

El ministro de la Guerra ha publicado una circular dando disposiciones para la mejor instrucción de los reclutas.

Estos se alojarán en los campos de tiro actuales y en otros que se establecerán, y confiado a instructores especiales.

Millard quiere que en breve la quinta de 1914 pueda ingresar en filas.—C.

El pago de los caballos.

El ministro de la Guerra ha manifestado que la demora en el pago de los caballos requisados para el ejército no es culpa suya, sino de los alcaldes y de los pagadores militares.

Ha dado instrucciones para aliviar la situación de las viudas y los huérfanos de militares muertos en campaña.

Han llegado a Troyes en cuatro trenes 1.700 prisioneros alemanes.

Muchos de ellos están heridos, y les han curado en el viaje enfermeros de su misma nacionalidad.

A San Juan de Luz han llegado 70 heridos franceses.

Se ha avisado al alcalde de Biarritz que en breve llegarán allí 4.000 heridos.—C.

Discurso del rey de Inglaterra.

LONDRES 19.—En la Cámara de los Lores el rey Jorge ha dirigido la siguiente alocución a los miembros del Parlamento: «Después que mi Gobierno tuvo hechos todos los esfuerzos para conservar la paz en el mundo entero, fui, por un hecho de violación deliberada sobre las obligaciones contenidas en el tratado, y para proteger la ley pública en Europa y los intereses vitales de mi Imperio, obligado a declarar la guerra.

Mi flota y mi ejército, con incansable vigilancia, con valor y con habilidad, han sostenido la causa justa, ayudados por nuestros bravos y fieles aliados.

Todas las partes de mi Imperio se reunieron espontáneamente con entusiasmo alrededor de la bandera común.

Señores de la Cámara de los Comunes: Os doy las gracias por vuestra generosidad, de la cual me habéis dado pruebas en circunstancias tan imprevistas.

Mi flota y mi ejército, con incansable vigilancia, con valor y con habilidad, han sostenido la causa justa, ayudados por nuestros bravos y fieles aliados.

Mi flota y mi ejército, con incansable vigilancia, con valor y con habilidad, han sostenido la causa justa, ayudados por nuestros bravos y fieles aliados.

Mi flota y mi ejército, con incansable vigilancia, con valor y con habilidad, han sostenido la causa justa, ayudados por nuestros bravos y fieles aliados.

Mi flota y mi ejército, con incansable vigilancia, con valor y con habilidad, han sostenido la causa justa, ayudados por nuestros bravos y fieles aliados.

Mi flota y mi ejército, con incansable vigilancia, con valor y con habilidad, han sostenido la causa justa, ayudados por nuestros bravos y fieles aliados.

Mi flota y mi ejército, con incansable vigilancia, con valor y con habilidad, han sostenido la causa justa, ayudados por nuestros bravos y fieles aliados.

blo reina gran excitación contra Alemania.

Se la acusa de no haber cumplido sus compromisos y de haber llevado casi todos sus efectivos de primera línea a Francia y Bélgica, dejando que los austriacos se las entredasen sólo con los rusos.

Cuando comenzó la invasión de la Polonia por los austriacos, éstos sólo fueron auxiliados por los contingentes alemanes que había en Silesia y en Posenia, compuestos en su mayoría por tropas de reserva.

Obocientos 6 novecientos mil austriacos, ayudados por menos de 150.000 alemanes, tuvieron que hacer frente no sólo a las grandes masas acumuladas por los rusos en Polonia, sino también a los ejércitos de la Podolia y de la Volinia.

Y así pudieron éstos fácilmente forzar los pasos del río Driestri, tomar Lemberg y amenazar la retaguardia de las columnas invasoras.

Los alemanes, en casi todo este período de la campaña, se han mantenido en la provincia de Kielce, en la Polonia del Sur, y no han apoyado sino imperfectamente el avance de los austriacos sobre Lublin.—C.

La Patti, prisionera de guerra.

PARIS 19.—Acompañada de su esposo ha llegado la célebre ex diva Adelina Patti, que estando tomando las aguas en Carlsbad fué encerrada durante algunas semanas en la cárcel, prisionera de los alemanes.

Gracias a sus antiguas amistades, fué puesta en libertad.

Informes oficiales sobre la gran batalla.

BURDEOS 19.—Continúa la gran batalla desde las orillas del Oise a las del Meuse con una extraordinaria violencia.

Los alemanes, que parecen decididos a desquitarse de la derrota que sufrieron en el Marne, pelean con verdadera desesperación.

Los aliados han rechazado todos sus contraataques y les han obligado a refugiarse dentro de sus líneas, que están muy fortificadas y guarnecidas con centenares de cañones.

Los duels de artillería en los diversos puntos de la línea de fuego son más terribles y prolongados de lo que fueron en las batallas del Sambre y del Meuse.

Ambos ejércitos se refuerzan continuamente y rehacen con gran frecuencia sus formaciones, introduciendo en ellas tropas de refresco.

La mortandad excede a toda ponderación. Comprendiendo Joffre que el centro alemán es muy difícil de asaltar, ha reforzado considerablemente su ala izquierda, que lucha con el ejército de von Kluck por la parte de Soissons, Craonne y el Sur de La Fere.

Superioridad sobre la derecha alemana.

Desde ayer el ala izquierda francesa hace continuos, aunque lentos progresos, pues los alemanes defienden el terreno palmo a palmo.

Ha salido nuevas tropas de París para el campo de batalla.

Los heridos franceses e ingleses son evacuados en seguida hacia el Sur y el Oeste.

Joffre observa con gran atención los movimientos del ala izquierda alemana, apoyada en el Argonne y en el Meuse.

Teme, sin duda, que los alemanes, llevados bruscamente a dichos puntos fuerzas de considerable, intenten un gran ataque hacia Bar-le-Duc.

Pero, hasta ahora, los ejércitos del kronprinz y del príncipe de Wurtemberg, que son los que operan por aquella parte, permanecen a la defensiva y se limitan a resistir en sus líneas.

El Gobierno guarda gran reserva acerca de las incidencias de esta batalla; pero puede afirmarse que tiene confianza en que el resultado ha de ser favorable para las armas francesas.

Manifestaciones de un diputado socialista.

LA HAYA 19.—Algunos periódicos de esta copian párrafos de muchas declaraciones hechas por el diputado socialista en el órgano del Partido «Vorwarts», de Berlín.

En ellos se dice que la misión que llevaba era difícil a causa de la atmósfera antialemana que se respira en toda Europa.

«Italia—dice en sus manifestaciones—es un país latino y siente simpatías por sus hermanos de raza, como es natural.

Allí no saben apreciar ni comprender las causas que han obligado a Alemania a ir a la guerra.

Los socialistas italianos, según pude advertir en la conferencia, son amigos y admiradores de Francia; así que odian a Alemania.

Todos mis esfuerzos resultaron infructuosos y tuve que volverme a mi país con la convicción de que en Italia hasta los pacifistas quieren la guerra con nosotros.—C.

La Prensa italiana y la guerra.

ROMA 19.—En la Prensa italiana hay grandes polémicas sobre lo que debe hacer Italia ante la configuración europea.

«Il Messaggero» ha publicado un artículo muy violento, diciendo que, como la situación de Europa ha cambiado, Italia debe salir de la neutralidad.

Rusia tendría, para avanzar, que tomar dos fortalezas en la Polonia austriaca; pero acumule nuevamente enormes fuerzas para la invasión. El revolucionario ruso Vurzeff publica en el «Times» una carta, manifestando que todos los partidos están unidos en la guerra nacional; que sale para ponerse a las órdenes del Gobierno ruso y que espera ver, ínten los actuales sucesos una nueva era para su país.

Según noticias de Rusia, parece que ex Austria se ha dictado una disposición para que empujen las armas todos los hombres capaces de llevarlas, cualesquiera que sea su edad.

El día 17 se perdió en el Canal de la Mancha un viejo pontón de la marina de guerra inglesa, que iba remolcado por otro navío, ahogándose 21 marineros.

Por segunda vez un crucero británico ha apresado a un transatlántico holandés—pot llevar reservistas alemanes. Se supone que serán puestos en libertad.

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33. = Valencia, 5 (teléfono 4.795).  
Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Pilar, 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (domingo).....  
A las doce.—Paella con pollo..... 1,00 peseta.  
A las seis.—Ternera en salsa..... 1,00  
A las seis.—Pepitoria de gallina..... 1,00  
A las seis.—Cordero con guisantes..... 1,00

# La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

### PERSONAL TÉCNICO

27 profesores de Medicina.  
3 ídem de Cirugía.  
3 ídem de Tología y Maternidad.  
1 ídem de Partos.  
12 profesoras en Partos.  
4 practicantes de Cirugía.

### CONSULTORIOS

Norte.—Abascal, 12, hotel.  
Sur.—Cava Baja, 1, principal.  
Central.—Luna, 10, principal.  
Atocha.—Atocha, 94.  
Esta.—Alcántara, 16, hotel.  
Tejón.—Prim, 34, hotel.  
Puente de Vallecas.—Calle de Gerona, 6.

### FARMACIAS

Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche).  
General Martínez Campos, 1.  
Ancha de San Bernardo, 15.  
Calle del Pacífico, 7.  
Hermosilla, 3.  
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS.....  
Adultos: Coche con cuatro caballos empenchados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.  
Servicios de vacunación, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

# BIBLIOTECA SOCIALISTA

## LIBROS Y FOLLETOS

**A 5 céntimos.**  
Folletos.—Canaris el pan... (cientos).  
Aventuras de un niño de...  
Juan Soldado (ídem).  
El pobre Pepín (ídem).  
Los emigrantes (ídem).  
El hijo del minero (ídem).  
El cigüeño (ídem).  
Ela en Dios... (ídem).  
Caridad (ídem).  
El repatriado (ídem).  
Pequeñas verdades.  
Marr.—La indiferencia en materia política.  
Demblou.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.  
Gorki.—¡Compañero!  
**A 10 céntimos.**  
Lafargue.—El ideal socialista.  
Leyes de reunión y de asociación.  
Kautsky.—La teoría y la acción de Marx.  
Torralva Beci.—La civilización y la guerra.  
Melid.—Los rechazados. (Dos monólogos en verso).  
La guerra y la patria.  
**A 15 céntimos.**  
Vassili.—El Colectivismo.

**Bonavent.—Filosofía socialista.**  
Domenech.—Educación socialista en España.  
Esteria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.  
— La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.  
Organización y Programa del Partido Socialista.  
Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.  
E. Jahn.—Roberto Owen.  
E. Aias.—Proudhon.  
Beylles.—Saint-Simon.  
Bastien.—Luis Blanc.  
Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.  
Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.  
E. de Amélie.—Cuentos.  
La propiedad.  
J. Recasens.—Socialismo.  
J. López y López.—Los toreros, honra de España.  
**A 20 céntimos:**  
Melid.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.  
Vassili.—Colectivismo y revolución.

**Altamira.—Lecturas para obreros.**  
Lafargue.—El materialismo económico.  
W. Dahn.—La revolución rusa.  
**A 25 céntimos.**  
Devilla.—Estudio acerca del Socialismo científico.  
Iglesias.—Mitin de controversia en Santander.  
Frontes.—Democracia socialista y Anarquismo.  
Esteria.—La Cooperación.  
F. Carrero.—Celebración de actos cíviles.  
**A 30 céntimos:**  
Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.  
Ley electoral.  
Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oynas.  
F. Bernis.—Carlos Marx.  
**A 40 céntimos:**  
F. Lassalle.—Programa obrero.  
**A 50 céntimos.**  
Aguiar.—Breves estudios biográficos.

**Pidal.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-sembiografía).**  
E. de Francisco.—Manual de prácticas societarias.  
Esteria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.  
Melid.—Colección de los 10 cuentos (novelesados).  
F. Carrero.—Crítica del nacionalismo vasco.  
La Internacional (himno, letra y música).  
La Marsellesa de la paz (ídem).  
La Commune (ídem).  
Canto del Primero de Mayo (ídem).  
I. Armengol y Sebastián.—Los conventos (drama en un acto y dos cuadros).  
E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto).  
J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).  
**A 75 céntimos.**  
F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia).  
**A una peseta.**  
Verdes Montenegro.—De mi campo.

**Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.**  
Marx.—Miseria de la Filosofía.  
Domenech.—Lo humano (novela).  
Sueños pasados y futuros (novelas cortas).  
Melid.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).  
— La leona (drama en un acto y dos cuadros).  
— Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros).  
— El día de mañana (comedia en un acto).  
— El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).  
A. Silva Laguna y G. Pares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).  
F. Marín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).  
F. Gordón Oradís.—Amor familiar (novela).  
César R. González.—Luminaria (comedia en un acto y en prosa).  
**A 1,50 pesetas.**  
Mere.—Historia del Socialismo español.

**Mere.—Revolución y contrarrevolución.**  
Melid.—Alma rebelde.  
E. Torralva Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene: «Astrota», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos; y «Justicia», drama en un acto).  
**A 2 pesetas.**  
Melid.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene: «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»).  
**A 5 pesetas.**  
A. Sincero.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (pesetas 8,75 para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincianos).  
**GRABADOS**  
**A 5 céntimos.**  
¡El Socialismo avanza!—Artística lámina en colores representando a la República Social marchando hacia el porvenir a pesar de las trabas que opone la reacción internacional.

**A 50 céntimos:**  
Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becher, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen, a 80 céntimos.  
**A 25 céntimos.**  
Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leonpart, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Domenech, Enrique Ferri, Vanderveldt y Victor Adler.  
**Advertencias.**  
1.º A los que pidan de día ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos» (en cartón), «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100.  
2.º Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado.  
3.º No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

## Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

# LOECHES

## AGUA MINERAL NATURAL

# PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vóricas, erisipelas, etc.

BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

**R. FERNANDEZ ROJO**  
GRABADOR EN METALES  
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO  
Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.  
Plátos de hierro esmaltado.—Tintas para sellar y rotular  
Calle de las Fuentes, 7.—MADRID  
APARTADO DE CORREOS 498

**LA GUERRA y LA PATRIA**  
  
10 cts.

Se ha puesto a la venta este folleto de actualidad  
**COLECCION DE PENSAMIENTOS DE HOMBRES EMINENTES, ESTADISTICAS Y CONSIDERACIONES ACERCA DE LAS GUERRAS Y SUS TRÁGICAS CONSECUENCIAS**  
Segunda edición, muy ampliada.  
32 páginas — 10 céntimos.  
PIDASE A LA ADMINISTRACION DE «EL SOCIALISTA»

**Trabajadores Socialistas**  
Pedir en quioscos, estancos y demás puntos de venta EL NUEVO PAPEL DE FUMAR  
**1.º DE MAYO**  
Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bañeras (A. Jante). Caja de 100 libritos, engomados (forma estuche), 3 pesetas. Cajas de 144 ídem (gruesas), fuerte, engomado 6 sin engomar, 4. Descuentos a las agrupaciones cívicas y sociedades obreras. Condiciones especiales, según la importancia de los pedidos. Representante: A. REYES MORENO, Carretas, 47 y Abada, 5. Madrid.

Los sábados se pone a la venta en toda España la nueva revista semanal ilustrada  
**«Acción Socialista»**  
cuyo precio es de 15 céntimos.  
Publica una artística cubierla, 16 páginas de texto y profusión de rabados.

**MODISTAS**  
PARA SELLADO DE CINTURILLAS  
Y FORROS DE SOMBREROS  
8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10  
**CEBALLOS**

**Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa**  
Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo).  
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

**Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA**  
**Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid**  
Travesía de San Mateo, 6.  
Se garantiza el peso y la calidad del producto.  
SE SIRVE A DOMICILIO

**M. ROCA**  
FOTÓGRAFO  
Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.

**Socialistas!**  
El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio a domicilio.  
Cava Baja, 31.

Folleto de EL SOCIALISTA

## LA GUERRA

FOR SVEVOLOD GARCHINE

—Dejaos de eso... ¡Como si fuese necesario incomodaros más aun!... Esto os es perjudicial... Además, no sé nada; lo he oído a tantas y a locas...  
Tanto insistí que me contó su ejemplo.

—El hecho me lo relató un oficial de artillería herido. En el mes de abril, inmediatamente después de la declaración de guerra, había salido de Kichinev. Llovía sin cesar; los caminos se habían borrado; no se veía mas que barro, y un barro tal, que cañones y carros hundíanse en él hasta el eje. Los caballos estaban fatigados; había que arrastrar los convoyes con ayuda de cuerdas a las que se unían hombres. En la segunda jornada, el camino se hizo insufrible. En una extensión de 17 verstas, 12 montañas separadas por pantanos. Entraron en el

desfiladero; después se detuvieron. La lluvia caía torrencial. Calados hasta los huesos, extenuados, hambrientos, tenían, sin embargo, que seguir andando. Iban tirando, tirando hasta que los hombres caían desmayados entre el lodo. Llegaron, por fin, a un camino donde era imposible avanzar, y no obstante, continuaban tirando con todas sus fuerzas... Es éste un recuerdo que hace temblar. Había un médico joven que acababa de terminar sus estudios; estaba muy nervioso y se echó a llorar. —No puedo—decía—soportar este espectáculo; voy adelante—y partió. Los soldados cortaron ramas, con las que se construía una especie de puente, y al fin pasaron... ¿Qué vieron cuando la batería llegó a la montaña?... El médico colgado de un árbol... Este es el ejemplo. Ese hombre no podía ver aquellos sufrimientos. ¿Cómo podremos nosotros soportarlos? —Pero, ¿no es más fácil, Vassili Petrovitch, soportar el sufrimiento que suicidarse como ese médico? —¿Tampoco veo por qué una camilla ha de ser mejor que una cuerda donde poder colgarse. —No se tienen remordimientos de conciencia, Vassili Petrovitch. —Esto es cosa harto delicada para mí; hablado con mi hermana, maestra

en estas delicadezas. No se trata de analizar a «Ana Karenina» ó de discutir a Dostoiewsky, ni ninguna de esas cosas que tan a fondo tratan las novelas. Adiós, filósofo.  
Sonrió con aire de buen muchacho y me tendió la mano.  
—¿Dónde vais?  
—A la clínica.  
Entré en la alcoba de Konzma; no dormía y estaba mejor que de costumbre, como me explicó María Petrovna, siempre sentada a la cabecera del enfermo. No me había visto aún de uniforme, y este aspecto le sorprendió desagradablemente.  
—¿Te dejan aquí ó te incorporan al ejército?—me preguntó.  
—Me incorporarán. ¿No lo sabías? Guardó silencio por un instante.  
—Es verdad, lo sabía; pero lo he olvidado. Por lo general, amigo, tengo ahora la memoria frágil y con dificultad reflexiono... Pues bien; vete, es necesario.  
—¿Cómo, tú también, Konzma Fomitich?  
—¿Por qué no? ¿No es esto la verdad?... ¿Qué méritos tienes tú para que te dejen?... Vas y mueres; otros hay más necesarios, más trabajadores y van también... Oye, arregláme las almohadas... Está bien.

Su voz era débil é irritada.  
—Todo eso es verdad, Konzma... pero, ¿cómo yo no voy?... ¿Por ventura protesto personalmente? Si así fuese, me quedaría sin atender a más razonamientos... Pero no lo hago; me llaman y voy. Al menos, que se permita tener una opinión.  
Konzma, inmóvil, con los ojos en el cielo raso, parecía no oírme. Al fin, volvió lentamente hacia mi lado la cabeza.  
—No tomes al pie de la letra mis palabras—dijo—; estoy cansado é irritado, y no sé por qué me he hecho muy áspero... Es, probablemente, la muerte que se aproxima.  
—¿Vamos, Konzma, valor! Tu herida se cicatriza; todo marcha a pedir de boca. No se habla ahora de muerte, sino de vida.  
Me encontré en una mirada con los grandes ojos tristes de María Petrovna y recordé lo que me había dicho quince días antes: «No, no curará, morirá!»  
—¡Oh! ¡Qué hermoso sería para mí volver a la vida!—me dijo entonces Konzma con una imperceptible sonrisa.— Marcharás a combatir, y nosotros, María Petrovna y yo te seguiremos; ella, como hermana de la Caridad, yo como médico, y si caes herido, te cuidaré como tú me cuidas hoy.

—Estáis muy parlanchín, Konzma. Os hace mal hablar mucho, y además es tiempo de que comience vuestro suplicio—dijo María Petrovna.  
Lo cogimos, lo desnudamos, quitamos las vendas y procedimos a una nueva operación sobre su largo pecho medio diseado. Yo dirigía el hilillo de agua sobre la carne ensangrentada, sobre la clavícula descarnada con reflejos de nácar, sobre la vena que atravesaba la herida exactamente como en una pieza de anatomía; y en aquel momento pensaba en otras heridas más terribles, por su carácter y por su número infinito, que no son efectos de un ciego azar, sino del acto consciente de los hombres.  
VIII  
LA PARTIDA

No observo nada de lo que sucede en la casa y de las impresiones que en ella experimento. Las lágrimas con que mi madre me adoce; el penoso silencio que saluda mi presencia en la mesa común; las previsoras bondades de mis hermanos y hermanas, son harto dolorosas para que las quiera desocho días he de abandonar todo lo que tengo de más querido en el mundo, la pena me atasca la garganta.  
Por fin, me despidió. Mañana, al alba, toma el tren nuestro destacamento. Me han permitido pasar la última noche con mi familia y estoy solo en mi cuarto, por última vez. ¡Por última vez! ¿Quién no ha conocido las angustias de una última vez no puede comprender toda la amargura que encierran estas dos palabras!  
Por última vez me he separado de mi familia; por última vez he entrado en mi cuarto, me he sentado en mi mesa, cubierta de libros, a la luz de mi lamparilla... Hace ya un mes que no la había tocado...  
Tomo por última vez el trabajo comenzado y lo examino; está cortado, sin sentido, muerto...  
«En lugar de terminarlo, tienes que ir al otro extremo del universo, por que algo ó alguien tiene necesidad de tus fuerzas físicas, que de las intelectuales nadie te pedirá cuenta. ¿Qué importa que las hayas cultivado durante largos años? Un inmenso organismo que tú no conoces, pero del cual eres ínfima partícula, ha tenido a bien unirse a él y servirse de ti, y después... mandarte a pasear. ¿Y qué puedes tú contra este deseo?...